
Penquistas manifiestan 
su tristeza, pero también 
gratitud por legado del 
Padre Enrique Moreno 

Piñera confirma 
a Jorge Ulloa 
como intendente 
del Bío Bío

RECOMENDACIÓN DE DIPUTADOS DE CHILE VAMOS HABRÍA SIDO CLAVE

Tras semanas de especulaciones, ayer 
pasadas las 11 horas, el Presidente 
electo, Sebastián Piñera, confirmó que 
Joge Ulloa, figura histórica del gremia-
lismo y diputado por Talcahuano 
desde 1990, será el nuevo intendente 
desde marzo. Consultado por Diario 
Concepción, Ulloa confesó sentirse 
agradecido con el Presidente: 
“(Asumir) la Intendencia Regional del 
Bío Bío me llena de honor y legítimo 
orgullo. Lo primero es que tengo que 
conversar con el señor intendente 
Díaz, con el propósito de informar del 
trabajo que lleva a efecto. Y como el 
propio Presidente ha señalado: Chile 
no parte el 11 de marzo”. 
La designación fue celebrada por los 
parlamentarios de Chile Vamos y, tam-
bién, hubo comentarios positivos 
desde el oficialismo. Sin embargo, 
desde movimientos en defensa de los 
Derechos Humanos, cuestionaron la 
designación, por su histórico soporte a 
la Dictadura.

Nombramiento 
generó conformidad 
entre parlamentarios, 
pero molestó a 
movimientos de 
defensa de DD.HH. 

El sacerdote de los Sagrados Corazones, educador, periodista y 
fundador de la Vicaría Obrera, dejó una huella profunda en la 
Región, por su compromiso con los más necesitados
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Cuestionado 
jefe técnico  
de Coronel  
fue removido  
del Sename

CIUDAD PÁG. 6

Chefs locales 
impulsan inédita 
cumbre de cocina 
patrimonial
Evento, que reunirá en Cañete a 
55 chefs de todo Chile, está 
enfocado en rescatar productos 
y sabores de nuestro territorio, 
además de retroalimentarse con 
los conocimientos culinarios de 
distintas zonas geográficas. Será 
el 17 y 18 de marzo. 

Tras reportaje de este medio 
y un intento de fuga, y agre-
siones a educadores, Patricio 
Baeza fue desvinculado

“Quiero hacer 
una película  
de acción con  
Jean Claude  
Van Damme”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

El director local y jurado del 
Festival de Cine de Lebu, 
Patricio Valladares, habló de 
sus próximos proyectos.

EDITORIAL: TRANSFORMACIÓN DIGITAL DE LAS EMPRESAS

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

Martes 27 de febrero de 2018, Región del Bío Bío, N°3552, año X $200



Opinión

2

Legítima defensa
Legítima defensa es un término que a veces no es muy 

bien entendido y la diferencia está en lo que dice el dere-
cho, y lo que pensamos como simples ciudadanos.  

Con respecto a esto último, creo que tenemos el legíti-
mo derecho a tratar de recuperar lo que se nos ha ro-
bado y, por lo mismo, en esa acción se hace casi 
imposible limitar el campo de acción como lo 
preceptúa la ley. Creo que en derecho la defini-
ción debería ser más amplia y extenderse a un 
sitio de suceso secundario, lo que corresponde 
al lugar donde pude ubicar a quienes me dañaron 
o se apropiaron indebidamente de lo que en derecho 
me corresponde. 

Ahora como ciudadano, y la experiencia así lo indica, 
la protección que el estado me debe brindar no es ins-
tantánea, por lo tanto la ley debiera considerar como le-

gítimo el derecho a actuar para proteger o recuperar lo 
que es propio y si para ese efecto hago uso de un arma de 
fuego debidamente inscrita, previo análisis criminalísti-
co considerarse como eximente de responsabilidad, es 

decir, legítima defensa o legítima actuación en de-
fensa de un derecho y que me fuera conculcado. 

Hoy, si un detective o un carabinero hace uso 
de las armas que el propio Estado le entrega y en 
su propia defensa, queda generalmente en tela 

de juicio. Es decir, el Estado como tal garantiza 
los derechos de quien victimiza y no de la víctima, 

sea un simple ciudadano o un funcionario estatal co-
misionado por el Estado para velar por nuestra seguri-
dad y por nuestros derechos. 

 
Alberto Contreras Silva

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

MYRIAM GÓMEZ  
Directora Ejecutiva Imagen de Chile

Jaime Toha G. @TohaGonzalez 
Confiamos en la experiencia y capacidad de diá-
logo del nuevo intendente @jorge_ulloa para tra-
bajar juntos por una mejor región. Mi mayor cola-
boración y experiencia para avanzar por el bie-
nestar de la comunidad.

Intendente (1) 
 

No me agrada su cercanía con Pi-
nochet, Contreras y otros condena-
dos por violaciones a los DD.HH. 
Tampoco me gusta su admiración 
por el “legado” de la Dictadura. Hecha 
esta aclaración, debo reconocer que 
me parece que el nombramiento de 
mi colega, el profesor de Historia y 
Geografía Jorge Ulloa Aguillón, me 
parece bastante adecuada. Aunque 
no comparta su visión política, creo 
que tiene las competencias de lide-
razgo, manejo político y muñeca para 
llevar a buen puerto a nuestra Región. 

Además, confío en que sepa 
adaptarse a su nueva responsabili-
dad y espero que no eche por tierra 
ese perfil dialogante y respetuoso al 
que nos acostumbró el intendente 
Rodrigo Díaz. 
 
Herta Maldonado 
 
Intendente (2) 
  
Señor Director: 

Entendiendo que las autoridades 
electas, en este caso el Presidente Pi-
ñera están en libertad de elegir a las 
autoridades políticas que quieran, en 
este caso al Intendente. Para la Re-
gión del Bío Bío la segunda mas im-
portante de Chile, la cual tiene una 
historia en la Defensa de los Derechos 
Humanos, creo que es una afrenta el 
que se nombre de intendente a una 
persona que siempre a defendido la 
dictadura cívico-militar y que ha jus-
tificado las violaciones a los DD.HH. 
ocurridos en ella.  

La verdad esperaba mas del Presi-
dente electo Piñera, que el como su-
puesto defensor de la democracia, 
ojalá hubiese tenido un poco más de 
criterio en el nombramiento de la 
máxima autoridad regional. 

 
María Carolina Inostroza Verdugo 
Delegada a la Junta Nacional 
Partido Demócrata Cristiano 
 
Pedaleo seguro 
  
Señor Director: 

El camino diario del ciclista urbano 
es difícil. Ya sea por ciclo vías cortadas, 
automovilistas agresivos o peatones 
distraídos, siempre hay que estar aten-
to para prevenir cualquier accidente o 
mal rato. Por suerte, la vía se puede ha-
cer menos riesgosa (y más eficiente) 
con la ayuda de nuestros Smartphones.  

Desde amateurs hasta profesiona-
les, una de las herramientas más útiles 
para un ciclista es el velocímetro, un 
pequeño aparato que permite mante-
ner registro de distancias recorridas, 
promedios de velocidad y otras métri-
cas similares. La aplicación Strava es 
una excelente aplicación gratuita para 
complementar (e incluso sustituir has-
ta cierto punto) el velocímetro. Rutas 

por gps, estadísticas de velocidad y kilo-
metraje que pueden compartirse fácil-
mente gracias a su posibilidad de cone-
xión con redes sociales, son algunas de 
sus principales prestaciones. 

Si no necesitan información detalla-
da de rutas ni kilometrajes, pero quie-
ren sacarle el máximo provecho a su 
bicicleta, la aplicación Bike Gear Cal-
culator permite conocer los ajustes 
óptimos de los cambios de la bicicleta 
y en qué situaciones usar cada combi-
nación. Ideal para los que pelean con 
las subidas y los que se pasan ponien-
do una cadena salida. 

En caso de accidente, también hay 
aplicaciones que pueden ser útiles. Pese 
a que está en inglés, la app “St John First 
Aid for Cyclists” es una útil guía gráfica 
para estar preparados en caso de inci-
dentes o colisiones, con ilustraciones y 
paso a paso de la atención que se le debe 
dar al afectado. La responsabilidad en la 
vía depende de todos y la tecnología nos 
puede ayudar a construir un entorno 
más seguro para la convivencia de los 

diversos métodos de transporte. 
 

Leonardo González Ramírez 
Periodista digital USS 
 
Chile sin protección sanitaria 
  
Señor Director: 

Gran alarma se ha generado en países 
como EE.UU. y Brasil por la Influenza y 
los altos rebrotes de Fiebre Amarilla. 
Chile no está haciendo nada concreto 
para mitigar el impacto ni prevenir. No 
hay más tiempo para informes epide-
miológicos y burocracia, es hora de ac-
tuar rápido y proteger a la población, 
para eso existen barreras sanitarias que 
cada país está facultado para aplicar en 
forma inmediata. Ecuador, después de 
la violenta epidemia de hace 2 semanas, 
levantó como ley extraordinaria que 
todo visitante al país debe tener consigo 
un Seguro de Salud, en su defecto no po-
drá ingresar al país. En gran parte de 
centro América, los visitantes deben de-
clarar en un formulario su “estado de sa-

lud” en las últimas 2 semanas. En al-
gunos aeropuertos pasan a todos los 
pasajeros por cámaras térmicas para 
ver si están en estado febril y de ser 
alta, pasa a control sanitario. Es ne-
cesario controles sanitarios en adua-
nas, llenar algún formulario de salud 
humana reciente a viajeros y exigir 
seguros médicos. 

 
Stephan Jarpa Cuadra 
Ex director del ISP de Chile 
Director Agencia regulatoria inHouse 
 
Abandono animal 
  
Señor Director: 

La sanción al abandono de masco-
tas ha sido uno de los principales ob-
jetivos de la nueva ley de tenencia 
responsable de mascotas o también 
llamada “ley Cholito”. Y es que esta 
costumbre de algunos de tratar a los 
animales como simples desechos no 
respeta condición social, pudiendo 
observarse todo tipo de razas pulu-
lando las calles sin rumbo. En este 
sentido, es simplemente inaceptable 
que el SERVIU promueva indirecta-
mente el abandono de animales, es 
decir, la comisión de un delito.  

Existen muchos nuevos conjuntos 
habitacionales en donde esta institu-
ción pública exige a los propietarios 
no mantener mascotas en sus edifi-
caciones, lo cual transgrede descara-
damente la citada ley proanimal. La 
gente por temor a que rechacen la 
asignación de la propiedad, calla este 
mal actuar de este organismo de la 
vivienda. Es claramente una situa-
ción que deberá ser corregida por la 
nueva autoridad gubernamental 
para impedir que se siga repitiendo 
este daño al lazo afectivo de las per-
sonas con sus queridas mascotas. 

 
Gary Parra Sanhueza

No cabe duda de que en el último 
tiempo Chile ha figurado en impor-
tantes vitrinas internacionales. La 
firma de los decretos para la creación 
de la Red de Parques de la Patagonia, 
que generó más de 800 artículos de 
prensa en el extranjero, la elección 
como el destino 2018 por Lonely Pla-
net y la portada obtenida en Natio-
nal Geographic por la protección de 
casi un tercio de nuestros mares, son 
sólo algunos de los espacios a los 
que hago referencia.  

Se trata de hitos importantes, que 
vuelcan la mirada del mundo a Chi-
le impactando favorablemente nues-
tro posicionamiento global, lo cual es 
fundamental, ya que una imagen país 
positiva es un activo que permite in-
crementar exportaciones, inversio-
nes, turismo y generar, finalmente, 
mejores y mayores oportunidades 
de crecimiento para la nación, y sus 
habitantes.  

Ciertamente, es difícil que alguien 
ponga en duda que Chile ha logrado 
sobresalir con éxito en temas de go-
bernanza y desarrollo económico. 
Así lo demuestran diversos rankings, 
como el Best Country for Bussiness, 
de Forbes, que categoriza 139 países 
según las condiciones que otorga 

parte y ser un activo embajador de 
las bondades de nuestro país. Y ese 
llamado es aún más relevante para 
todos los referentes públicos y priva-
dos, de distintos sectores, que desde 
su ámbito de acción proyectan a Chi-
le en el extranjero. Debemos generar 
aún mayores niveles de coordina-
ción, dialogar en torno a la estrate-
gia de posicionamiento y consen-
suar un proyecto conjunto para se-
guir difundiendo de manera 
favorable la Marca Chile. Ese es, jus-
tamente, el objetivo del primer En-
cuentro Imagen de Chile, que convo-
cará a más de 100 líderes de opinión 
de diferentes sectores el próximo 1 de 
marzo y que esperamos sea un paso 
dentro de un esfuerzo sistemático, 
permanente y que debe despertar el 
más amplio compromiso.  

Porque estamos convencidos de 
que seguir fortaleciendo la imagen 
país es posible si lo entendemos 
como una política de Estado, de lar-
go plazo, que trascienda contingen-
cias y aúne transversalmente volun-
tades. De este modo, nuestra Marca 
Chile seguirá siendo un referente, un 
activo que continúe valorizándose 
en el tiempo, abriendo oportunida-
des para todos los chilenos.

para la inversión, en el cual nos si-
tuamos en el puesto 33. Del mismo 
modo, en el Global Entrepre-
neurship Index 2018, figuramos en 
la casilla 19 entre más de 130 con-
siderados, siendo líderes en Lati-
noamérica.  

Sin ir más lejos, el valor atribui-
do a Chile como marca en 2017 fue 
de 301 billones de dólares, según el 
informe Nation Brands de la consul-
tora Brand Finance. 

Todos estos logros, fruto de la 
disciplina y el trabajo sistemático a 
lo largo de los años, sin duda deben 
llenarnos de orgullo. No obstante, 
son también un llamado a recordar 

que persiste un gran desafío, pues 
necesitamos traspasar con mayor 
fuerza ese capital de marca a la per-
cepción de las audiencias masivas 
extranjeras, para que nos conoz-
can más y reconozcan con mayor 
claridad aquellos rasgos que nos 
convierten en un destino relevante 
en los ámbitos comerciales, cultu-
rales y turísticos. 

En este contexto, resulta priori-
tario enfatizar en que promover 
imagen país no puede ni debe ser ta-
rea de una sola institución, sino que 
tiene que ser una labor que nos mo-
vilice a todos.  

Cada chileno tiene que tomar 

Jorge Valdés @JorgeValds3 
Perdone diputado @TohaGonzalez, pero cómo traba-
jar con alguien que aún defiende la dictadura y que 
no reconoce los atropellos a los derechos humanos?

Imagen país,  
tarea de todos

Eric Forcael @ericforcael 
Inaceptable gestión: Sename sigue incumpliendo 
vía @DiarioConce // Este es el clásico ejemplo que 
ocurre cuando la incompetencia técnica, por gran-
de que sea como en este caso, no es capaz de con-
trarrestar el peso del padrino o partido político.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Martes 27 de febrero de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

C
omo todo cambio 
global y definiti-
vo, los signos de 
su instalación no 
suelen ser ni dra-
máticos ni súbi-

tos, sino que se van perfilando 
gradualmente, con los tiempos 
adecuados, de tal manera que 
hay que dar una mirada retros-
pectiva para apreciar las diferen-
cias sustantivas entre lo que ocu-
rre hoy día y lo que era usual has-
ta no hace demasiado, compras 
por internet, por ejemplo, un de-
sarrollo espectacular en menos 
de un decenio, que ahora opera 
con perfecta naturalidad. Tras 
esa posibilidad, ahora nada de 
sorprendente, se encuentra un 
cambio tecnológico asociado a 
la transformación digital. 

Esta transformación resulta en 
cambios significativos en las em-
presas que la implementan, el 
impacto y magnitud dependen 
no solo de los instrumentos, y 
aparatos y tecnología, sino de las 
competencias de los operadores 
para hacer de este recurso una 
herramienta que cambie el modo 
de hacer las cosas y aumentar la 
producción, disminuir costos y 
mejorar la calidad. 

Ciertamente, se puede trans-
formar en una amenaza para la 
empleabilidad como la conoce-
mos, pero, al mismo tiempo, abre 
nuevas oportunidades, ya que la 
transformación digital significa 
adoptar una nueva manera de 
operar en una empresa u organi-
zación, desde el interior, con nue-
vos procesos y modelos en los 
cuales los propios colaborado-
res pueden participar, de tal 
modo que se hagan parte de su 
instalación, lo que implica un 
proceso de aprendizaje y desa-
rrollo profesional. 

Resulta aleccionador observar 
el estado del arte en estos avan-
ces, una empresa que se dedica a 
la asesoría en el empleo de estas 
tecnología, IBM Watson, declara 
ser una de las primeras platafor-
mas de computación cognitiva 
abierta, que, en sus propios tér-

minos, “aprende continuamen-
te, acumulando valor y conoci-
miento con el tiempo, a partir 
de interacciones previas. Com-
prende el mundo de la forma en 
que lo hacen los humanos: a tra-
vés de los sentidos, el aprendiza-
je y la experiencia”. 

La aplicación directa de esa in-
teligencia artificial, más inter-
net, está en pleno desarrollo y sin 
darnos cuenta cambia el modo 
de hacer negocios, por ejemplo, 
el retail, las grandes tiendas han 
puesto en las pantallas de teléfo-
nos y computadores personales 
una extensión de sus vitrinas, un 
recurso que evoluciona con una 
rapidez inimaginable. La trans-
formación digital promete que 
en los próximos años el comercio 
sea más accesible y personaliza-
do de lo que es hoy. Poco a poco 
se empiezan a adoptar técnicas 
que permiten al usuario sentir 
que del otro lado de la pantalla lo 
conocen, impulsando con mu-
cha más fuerza, el crecimiento 
de las compras en línea. 

Estos avances, en los términos 
de un gerente de ventas por esta 
modalidad, permiten entender 
mejor a cada uno de los clientes, 
leer y analizar de mejor forma 
sus intereses, y ofrecer atención 
sin límites de tiempo y espacio, a 
toda hora y en todo lugar. 

Esta tecnología, que ya está 
transformando industrias, com-
plementa el trabajo de distintas 
profesiones y resuelve desafíos 
de todos los negocios, desde la 
minería las empresas financie-
ras, la agroindustria e industrias 
manufactureras. 

Si bien es cierto, estas tecnolo-
gías hacen obsoletas formas de 
trabajo tradicionales, abren nue-
vas oportunidades que para ser 
utilizadas demandan una trans-
formación de las competencias 
que permita a los trabajadores ser 
partícipes de la mayor producti-
vidad de las empresas y acceder a 
mejores condiciones laborales.

Esta transformación 

resulta en cambios 

significativos en las 

empresas, su 

impacto y magnitud 

dependen no solo de 

los instrumentos, 

aparatos y 

tecnología, sino de 

las competencias de 

los operadores para 

hacer de este recurso 

una herramienta 

que cambie el modo 

de hacer las cosas.

EN EL TINTERO

nas, cerros y ríos, y de estos 
uno olvidado, que también 
se encuentra en una de las 
puertas, la otra entrada, anti-
gua y casi perdida donde está 
el Puente Andalién, que co-
necta la carretera desde Pen-
co a Concepción por la calle 
Camilo Henríquez, una es-
tructura noble, maltratada 
sin escrúpulos, convertido en 
semiruina, sino fuera porque 

insiste en seguir siendo útil. 
 Su destino está 
unido al río, tam-

bién, dejado de 
mano, el Anda-

lién, cuyo nombre 
está asociado a la 

conquista del territo-
rio por Pedro de Valdivia y la 
lucha feroz e indeclinable de 
miles de mapuches liderados 
por sucesivos lonkos, a cual 
más empecinado en sacarlo 
de aquí, es decir, historia viva. 
Que incluye una batalla don-
de Valdivia se jugó el pellejo 
y donde decide- soldado que 
huye sirve para otra vez- ir a 
Penco. Pasó en Andalién, 
transformado por amnesia 
en olvidado traspatio. 

 
                                 PROCOPIO

El río que miramos 
en menos

ESTUPEFACTO

Hay característica geográ-
ficas que son más famosas 
que otras a la hora de marcar 
a diferencia, son usadas 
como referencia, a veces, con 
tanta fuerza que ahorran ma-
yores comentarios, pueden 
ser ríos, lagunas, cerros aisla-
dos y visibles, una gran roca, 
una profunda quebrada. 

El río Sena, por ejemplo, 
pasa por muchas partes, pero 
no sería lo mismo sin su 
asociación con París, 
ciudad con la que 
termina por con-
fundirse, con 
ella y con su his-
toria. Es que el con-
cepto de paisajismo 
debería defenderse solo, es-
pecialmente en sectores im-
portantes de las ciudades, 
como pasa a la entrada, difí-
cilmente se puede encontrar 
una razón para descuidar el 
aspecto de los caminos o ca-
rretas que ingresan a las ciu-
dades, ya que son como emi-
sarios anticipados para el vi-
sitante en cuanto a que es 
dable esperar de la comuni-
dad a la cual está por llegar. 

Por estos lados tenemos, a 
falta de uno, muchos, lagu-

Transformación digital 
de las empresas
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“Los futuros intendentes 
combinan juventud con 
experiencia”. 
Sebastián Piñera, Presidente 
electo.

“Hay que esperar que Jorge 
asuma, después lo 
evaluamos”. 
Jorge Fuentes, presidente 
regional de la UDI.

“La verdad es que yo no 
negocié por Ñuble, así que 
no tengo nada que ver”. 
Claudio Eguiluz, presidente 
regional de RN.

Piñera ratifica a Ulloa como su 
figura de confianza en el Bío Bío

UDI TAMBIÉN INCLINÓ LA BALANZA EN LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DE ÑUBLE
Durante la noche del domingo el 

rumor tomó fuerza, pero recién a 
las 9:30 de la mañana de este lunes 
se confirmaron los pronósticos. El di-
putado por Talcahuano y Hualpén e 
histórico líder del gremialismo, Jor-
ge Ulloa Aguillón, se transformaba 
en el próximo intendente del Bío Bío. 

Pasadas las 11 de la mañana el 
Presidente electo Sebastián Piñera, 
repitiendo lo realizado con los sub-
secretarios, dio a conocer los 16 
nombres de sus nuevos emisarios 
territoriales -15 intendentes más el 
delegado presidencial para la Re-
gión de Ñuble- a través de una trans-
misión en vivo por Facebook, Twitter 
y YouTube. 

En el streaming, el futuro manda-
tario manifestó que “las personas 
que hemos designado como inten-
dentes combinan juventud con expe-
riencia, capacidad técnica con habi-
lidades políticas, pero por sobre todo 
una gran vocación de servicio públi-
co y un inmenso compromiso con 
sus regiones”. 

Además, Piñera expresó que “nece-
sitamos la colaboración de todos y 
cada uno de ustedes, por eso, en la 
construcción de nuestra patria, va-
mos a tener un lugar para que todos los 
chilenos puedan hacer su mejor apor-
te y tengan una justa participación en 
los beneficios de este proyecto”. 

Tras la comunicación de los nom-
bramientos, las nuevas autoridades 
se reunieron por varias horas con 
Sebastián Piñera y su equipo -lidera-
do por Gonzalo Blumel y Cecilia Pé-
rez-, para después finalizar con un al-
muerzo en las cercanías de las ofici-
nas de Avanza Chile, centro de 
operaciones de la siguiente admi-
nistración. 

En el Bío Bío, las reacciones no se 
hicieron esperar. El actual inten-
dente, Rodrigo Díaz, valoró el fin 
de la incertidumbre y pidió una re-
unión con Jorge Ulloa para coordi-
nar el traspaso de administración, 
asegurando que “hay que conversar, 
escuchar y resolver”.  

Más explícito fue el vocero del Eje-
cutivo en la Región, el seremi de Go-
bierno Enrique Inostroza, quien tuvo 
palabras para el controvertido carác-
ter del próximo intendente: “Respec-
to a sus opiniones políticas, es indu-
dable que responden a una persona 
con convicciones muy a la derecha, 
pero esperamos que esto no sea un 
obstáculo para desarrollar un diálo-
go político con la sociedad civil y con 
la oposición, diálogo imprescindible 
para desarrollar de buena forma la 
gestión pública en la zona”. 

 
Chile Vamos respalda a Ulloa 

Sumamente conformes se mos-
traron en la UDI con el nombramien-
to de Ulloa en la Intendencia. En pri-
mer lugar, por tratarse de un miem-
bro de sus filas, y en segundo, por ser 
el aún diputado un militante funda-
dor del gremialismo a nivel nacional. 

El presidente regional de partido 
y alcalde de Los Álamos, Jorge Fuen-
tes, señaló que “Jorge Ulloa tiene to-
das las capacidades para liderar la 
Región, ya que conoce sus problemas 
y podrá sacarla adelante con los 
planteamientos que quiere el Presi-
dente Piñera para la zona”. 

En tanto, el presidente regional de 
Renovación Nacional, Claudio Egui-

En la dirigencia regional de RN, tra-
taron de ver el vaso medio lleno de la 
situación, pese a que ya comienzan a 
deslizar responsabilidades. “La ver-
dad es que yo no negocié por Ñuble, así 
que no tengo nada que ver”, expresó 
Claudio Eguiluz, timonel del partido 
de la estrella. 

En tanto, el diputado electo por el 
Distrito 19, Frank Sauerbaum, mani-
festó que no todo está perdido, pues-
to que RN tendrá la Gobernación de 
Ñuble. “Si uno revisa los números, RN 
tiene 5 intendentes, los mimos que la 
UDI. Nosotros vamos a tener la Gober-
nación de Ñuble, por lo tanto esta-
mos tranquilos y no debemos come-
ter el error del gobierno anterior, de 
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Tras semanas de especulaciones, el lunes Sebastián Piñera confirmó que Jorge 
Ulloa, líder histórico del gremialismo, será el nuevo intendente desde marzo.

luz, anunció que como colectividad 
colaborarán en todo lo que sea ne-
cesario con la nueva autoridad.  

“El diputado Jorge Ulloa va a rea-
lizar una muy buena labor y tiene los 
pantalones muy bien puestos. Yo 
creo que se va a sacar el switch de di-
putado. Ya nos ha hecho saber que 
su intención es trabajar en equipo 
con RN”, apuntó. 

Mientras que un cercano a Ulloa 
en la Región, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, también se 
mostró sonriente con el anuncio de 
Piñera. “Estamos contentos. Jorge 
Ulloa cumple el perfil que estába-
mos pidiendo, lo que genera un plus 
para él”. 

Supremacía gremialista 
La UDI mantuvo su centro en la 

zona tras los nombramientos dados a 
conocer ayer.  

La colectividad ocupará tanto la 
Intendencia del Bío Bío como la Dele-
gación Presidencial para la Región de 
Ñuble, cargo que quedó en manos de 
Martín Arrau -cercano a la tienda- y 
mutará a intendencia una vez finali-
zado el proceso de instalación. 

Desde el gremialismo, su presi-
dente regional, Jorge Fuentes, indicó 
que espera un trabajo conjunto en-
tre las dos autoridades, aunque pre-
firió no ahondar en las negociaciones 
que derivaron en el positivo cálculo 
de la UDI. 

Marcelo Castro B. / Javier Cisterna F. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Resta conocer nombres, pero 
la cuota sería Concepción y 
Ñuble para RN y Bío Bío, y 
Arauco para la UDI.

A la espera de 
gobernaciones
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“Existe la extrema izquierda y la 
extrema derecha, él es de la 
extrema derecha (...) El llamado 
es que trabaje con todos”.

Félix González (PEV), diputado electo por el 
Distrito 20.

FRASE

“Esperamos colaboración de su 
parte, tiene experiencia en esta 
materia y entiende que debe 
mantener los equilibrios”.

Frank Sauerbaum (RN), diputado electo por el 
Distrito 19.

“Él (Ulloa) va a saber entender 
que el Bío Bío, pese a los 
resultados electorales, sigue 
siendo progresista”.

Jaime Tohá (PS), diputado electo por el 
Distrito 20.

“Es una decisión del Presidente 
Piñera. Creo que priorizó su 
experiencia política, 28 años 
diputado”.

José Miguel Ortiz (DC), diputado reelecto por 
el Distrito 20.

hegemonizar los cargos”, remarcó. 
 

Diputados y la futura oposición 
Fuera de los matices, los parlamen-

tarios electos en la Región del Bío 
Bío coincidieron en sus parabienes a 
Jorge Ulloa, asegurando que una ges-
tión responsable y exitosa del inten-
dente, es también un buen augurio 
para toda la zona. 

En ese sentido, coincidieron en que 
su carácter esencialmente político y 
dilatada experiencia -28 años en el 
Congreso Nacional- es la principal 
fortaleza del próximo líder del Go-
bierno Regional. 

En cuanto a las dificultades, sus 
dichos en soporte de la Dictadura de 
Augusto Pinochet, aseveran, será su 
primera piedra de tope una vez que 
asuma su mandato. 

Jaime Tohá, diputado electo del 
Partido Socialista por el Distrito 20, 
comentó que “frente a las designacio-
nes hay que tener una actitud positi-
va. Jorge Ulloa es un hombre de mu-
cha experiencia, conoce la Región, a 
los actores políticos y sociales, yo 
confío, conociéndolo, en que él va a 
saber entender que la Región del Bío 
Bío, pese a los resultados electorales, 
sigue siendo una Región progresista, 
donde predomina la centro izquier-
da en las bases sociales”. 

Similar posición mostró Gastón 
Saavedra, también socialista, que 
prontamente aterrizará en la Cáma-
ra representando a la Provincia de 
Concepción. 

El ex alcalde de Talcahuano -donde 
se topó por años con Ulloa- dijo que 
“una vez que ganó el Presidente Piñe-
ra las elecciones, todos sabíamos que 
Jorge Ulloa iba a ser el intendente. Es 
de esperar que todo lo que aprendió 
como legislador esté al servicio de una 
buena gestión. Esperamos que el pro-
ceso democratizador de la Región sea 
un proceso transparente, inclusivo”. 

Desde el Frente Amplio, el otrora 
consejero regional y diputado electo 
Félix González, ecologista, mencionó 
que “cualquier designación que haga 
Piñera, obviamente, no va a ser la que 
nosotros hubiéramos realizado. Ga-
naron ellos y tienen todas las atribucio-
nes para poner a quienes gusten”. 

Sobre la posición política de Ulloa, 
estrechamente vinculada al sector más 
ligado a Pinochet dentro de Chile Va-
mos, González estimó que “existe la 
extrema izquierda y la extrema dere-
cha. Él es de la extrema derecha del 
país, su planteamiento respecto a las 
violaciones a los Derechos Humanos 
está en el extremo opuesto de las orga-
nizaciones que defienden los Dere-
chos Humanos y eso es un obstáculo”. 

José Miguel Ortiz, diputado reelec-
to de la Democracia Cristiana, narró 
por su parte que conoce bien a Jorge 
Ulloa producto de los años en el hemi-
ciclo. Por ello, no dudó en poner de re-
lieve su experiencia.  

“Siempre hemos tenido posiciones 
diferentes desde el punto de vista po-
lítico, nunca lo cruzamos con temas 
personales, creo que es un político se-
rio, responsable, que conoce a la Re-
gión y puede cumplir una labor gran-
de, teniendo una continuidad con lo 
que ha sido Rodrigo Díaz, quien ha 
aceptado conversar con todos los ac-
tores de la Región”.

“Independiente de mis 
declaraciones, mi trabajo 
está orientado a las 
disposiciones del Presidente”

FOTO,ISIDORO VALENZUELA M.

Desde Santiago, el diputado por 
la UDI y futuro intendente del Bío 
Bío, Jorge Ulloa, conversó con Dia-
rio Concepción sobre su nombra-
miento. 

- ¿Qué énfasis le gustaría po-
ner en la primera etapa de su 
gestión? 

- Primero, debo decir que siento 
un profundo agradecimiento de 
parte del Presidente Piñera por ha-
berme convocado, invitado a for-
mar parte de su gobierno en la ta-
rea de la Intendencia Regional del 
Bío Bío, cuestión que me llena de 
honor y legítimo orgullo. Respecto 
de la pregunta, solo puedo agregar 
que lo primero es que tengo que 
conversar con el señor intendente 
Díaz, con el propósito de informar 
del trabajo que lleva a efecto. Y 
como el propio Presidente ha seña-
lado: Chile no parte el 11 de marzo. 

- ¿Cómo se dan los acercamien-
tos con el Presidente electo? 

- A mí, naturalmente, después de 
la segunda vuelta, me piden que 
envíe los antecedentes al Presiden-
te Piñera, porque el Presidente es-
taría revisando distintas opciones 
y, por supuesto, que lo que yo hice 
fue presentar mis antecedentes solo 
en la medida de que el Presidente 
iba a disponer de donde él creía 
que, al menos en mi caso, podía ser 
útil. Particularmente, al Presidente 
uno no puede decirle ‘yo quiero 
esto’, por tanto, ha sido una agrada-
ble sorpresa que el Presidente me 
haya convocado. 

- ¿Cuándo lo llamó? 
- Efectivamente, me llamó, prefie-

ro dejarlo ahí. 
- ¿Hay una valoración de la ad-

ministración de Rodrigo Díaz? 

- El Presidente Piñera nos ha se-
ñalado claramente su opción, en 
el sentido de que Chile no parte el 
11 de marzo, por tanto, todo lo 
que se ha ido construyendo hacia 
atrás hay que valorarlo en su jus-
ta dimensión. 

- ¿Se reunirá esta semana con 
Díaz? 

- Por supuesto que sí, yo no ten-
go ninguna duda. En el momento 
que él estime me reuniré con él, es 
absolutamente necesario y tengo la 
mejor relación con él, la he tenido 
siempre, por tanto, en el clima de 
respeto y amistad cívica, por cierto, 
que me reuniré con él para recibir 
información. 

- Organizaciones de Derechos 
Humanos cuestionan su posi-
ción frente a Augusto Pinochet, 
¿cómo responde a esos emplaza-
mientos? 

- Yo entiendo que hay personas 
que discrepan de mi postura, de mi 
pensamiento, lo que sí creo que es 
necesario es que sigamos practi-
cando la tolerancia, que no solo sea 
una palabra vacía. Hay que hacer 
una invitación a todos para que ten-
gamos tolerancia de nuestras pos-
turas políticas. Nuestras posturas 
no nos pueden llevar a descréditos 
personales. Independiente de mis 
declaraciones, a partir de ahora, mi 
trabajo está orientado en las dispo-
siciones que el Presidente Piñera 
ha establecido y lo que más está 
empujando es el trabajo unitario, 
que significa ayudar más que divi-
dir. En ese sentido, mi modesto lla-
mado es, precisamente, aquello: 
que podamos tener, independiente 
de nuestras visiones, posibilidades 
de trabajar en conjunto.

“Para nosotros es una afrenta”
María Candelaria Acevedo, activis-

ta por los Derechos Humanos e hija 
de Sebastián Acevedo, comentó res-
pecto a la nominación de Jorge Ulloa 
en la Intendencia del Bío Bío que 
se trata de “una afrenta, una suer-
te de humillación a nuestros fami-
liares, ya que él ha estado muy cer-
cano a los violadores de los Dere-
chos Humanos”.  

“Estamos evaluando de qué mane-
ra vamos a mostrar nuestro descon-
tento, ya que (su llegada) nada ayu-

da en la búsqueda de verdad y jus-
ticia”, agregó. 

En tanto, Hilda Espinoza, de la 
Agrupación de Familiares de Dete-
nidos Desaparecidos, señaló que 
aunque lo ve difícil, esperaría que 
“logre seguir la línea que tenía el 
actual intendente, que nos apoyó 
como agrupación”. 

“No lo conozco personalmente, su 
opinión política es distinta a la nues-
tra, ojalá él apoya la búsqueda”, 
sostuvo Espinoza.
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Para asegurar la operatividad y buen funcio-
namiento de los grifos de la ciudad, la Muni-
cipalidad de Concepción, junto a Essbio y 
Bomberos iniciaron un calendario de fiscali-
zaciones que incluirá distintos puntos de la co-
muna. El primero fue Pedro de Valdivia Bajo, 

y la población San Francisco, Teniente Meri-
no 2, Valle Noble y Palomares, serán los próxi-
mos sectores de fiscalización, que en total su-
man más de 10, además de la fiscalización 
anual que realiza la empresa a los 1300 grifos 
existentes en la comuna.

Revisan estado de grifos en Concepción
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TRAS ANTECEDENTES REVELADOS POR DIARIO CONCEPCIÓN 

Tras los documentos revelados el 
pasado domingo por Diario Con-
cepción, que daban cuenta del no 
cumplimiento por parte de Sena-
me Bío Bío de los plazos dados por 
el organismo a nivel nacional sobre 
la precaria situación del centro de 
Coronel, la directora regional, Rina 
Oñate, removió de su cargo y del 
Sename al jefe técnico, Patricio 
Baeza, filósofo, casado con la ex 
seremi del Trabajo, Victoria Fariña, 
militante comunista, y quien fue 
cuestionado incesantemente por 
los dirigentes de los trabajadores, 
por sus escasas cualidades para 
asumir ese cargo. 

“En base a los informes técnicos 
emanados por el servicio, se ha to-
mado la decisión de poner término 
anticipado al contrato de trabajo 
del jefe técnico del CIP-CRC de Co-
ronel, cuestión que está dentro de 
las facultades de la directora nacio-
nal, pero también queremos dejar 
tranquila a la población porque va-
mos a tomar las medidas necesarias 
para que el centro siga funcionando 
en total normalidad”, dijo Rina Oña-
te, directora regional de Sename. 

Baeza estaba como director subro-
gante el 15 de octubre pasado, cuan-
do se registró el intento masivo de 
siete adolescentes, quienes a su re-
greso del hospital fueron agredidos 
por gendarmes, hecho que fue acre-
ditado en un fallo de la Corte de Ape-
laciones, tras un recurso de amparo 
presentado por la Defensoría. 

El hecho motivó que profesionales 
del Departamento de Justicia Juvenil 
de Santiago visitaran el centro, tras 
lo cual evacuaron un informe dando 
cuenta de todas las falencias del re-
cinto. En el documento, revelado por 
Diario Concepción, se consigna que 
a la zona viajaron ambas profesiona-
les “atendiendo a la gravedad de los 
hechos y a la escasa, y confusa infor-
mación que envía el centro al nivel 
central de los hechos ocurridos”.  

Así, tras analizar documentos, rea-
lizar entrevistas con los jóvenes y 
con quienes laboran en el centro, las 
profesionales concluyeron que exis-
te una conducción del CIP-CRC “de-
sorganizada y con escaso liderazgo 
técnico que afecta negativamente la 
estabilidad, funcionamiento, y ruti-
na del centro”. 

Tras ello, hubo dos memorándum 
enviados desde Santiago, el 23 de 
noviembre y el 1 de febrero, insis-
tiendo en que se cumpla el plan de 
trabajo acordado con el equipo direc-
tivo”, y menciona que no han recibi-
do las medidas técnicas y disciplina-
rias tomadas por la Dirección Re-
gional al respecto.  

Al no haber respuesta alguna de la 
Dirección Regional, la asesora na-
cional, Paola Canales, llegó a la zona 
el 12 y 13 de febrero. En su informe, 
constata que los recursos destinados 
a talleres de verano (4 millones de pe-
sos) “no han sido gestionados como 
corresponde, ya que no se observa di-
cha ejecución en la rutina de verano 
del centro. Hay presencia de elemen-
tos de riesgo de agresión y de consu-
mo en patios y casas, que requieren 
restricción. Hay serias debilidades 
en el monitoreo y cumplimiento de 
la rutina de las casas, y los grupos de 
jóvenes por casa. Ausencia de orga-
nización de turnos y evaluación, y 

Cuestionado jefe técnico  
de Centro de Coronel fue 
removido del Sename

abordaje de las situaciones de au-
sentismo y licencias en el centro. Asi-
mismo, los coordinadores de turno 
y jefe técnico autorizaron vacaciones 
sin desarrollar previamente un plan 
de administración del recurso hu-
mano”. 

Por eso, en un documento envia-
do el 15 de febrero por la directora 
nacional de Sename, Solange Huer-
ta, a Rina Oñate, le informa esta si-
tuación, le indica que se elaboró 
un nuevo plan de trabajo para el 
centro, el cual debe ser ejecutado, 
y le solicita responder los memo-
rándum enviados, los que no han 

sido contestados, “mencionando 
las medidas tomadas para el abor-
daje y apoyo del adecuado funcio-
namiento del centro”. 
 
Reacciones 

Alejandro Saavedra, presidente 
regional de la Asociación Nacional 
de Funcionarios (Anfur), es, ade-
más, educador de trato directo del 
recinto. El sábado pasado, un joven 
intentó agredirlo a él y a otro fun-
cionario con un palo de escoba, y 
luego, con un arma cortopunzante, 
que fabrican ellos mismos y fue-
ron auxiliados por otro adolescen-

te. El domingo, hubo un intento de 
fuga de cinco adolescentes, tam-
bién armados, la que fue contenida 
por Gendarmería.  

“Con la falta de personal que tene-
mos, por la mala planificación de las 
vacaciones, la directora debió haber 
llamado a la dirección nacional y ha-
ber solicitado personal de otros cen-
tros. Ahora, tenemos apenas un edu-
cador por casa y Gendarmería no 
está entrando al centro. El desorden 
administrativo es terrible. Más aún, 
ella ni siquiera acata las órdenes de 
la directora nacional, a ella no la san-
cionan porque tiene protección po-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Luego del reportaje publicado en este medio y de un fin de 
semana con un intento de fuga, y agresiones a educadores, 
Rina Oñate desvinculó a Patricio Baeza, mal evaluado en 
los informes del Departamento de Justicia Juvenil. 

lítica”, fustigó el dirigente. “Ahora lo 
más grave es la seguridad de los fun-
cionarios y de los jóvenes que quie-
ren hacer su proceso con normali-
dad”, dijo Saavedra. 

De la misma opinión fue Christian 
Araya, dirigente de la Asociación de 
Funcionarios de Sename (Afuse), 
quien insistió a que todo se debe a la 
protección política de la que goza 
Oñate. “Ella debe sentir la seguridad 
del apoyo de quienes la colocaron en 
el cargo y es común de que esas per-
sonas gocen del privilegio de no cum-
plir sus tareas, y tener respaldo”.  

El core Luis Santibáñez, el proble-
ma es que no hay un rigor adminis-
trativo, sino que “hay un acostum-
bramiento de emitir instrucciones y 
compromisos en el papel, pero al 
no cumplirse tienen cero sanción. 
Lo dramático es que hay funciona-
rios que no tienen idea de cómo ha-
cer el trabajo que se les solicita, lo 
que vimos en el caso de Baeza, que 
terminó transformándose en el eje 
rector de ese centro, sin tener expe-
riencia para hacerlo”.  

Robert Contreras, ex director re-
gional de Sename, aseguró que es 
“incomprensible”, que Oñate lleve 
meses sin responder los memoran-
dos enviados por la directora nacio-
nal. “Hay una falta de gestión impre-
sentable, no se están tomando las 
medidas necesarias cuando están 
solicitadas por el nivel central. Hay 
vidas en juego y no se están toman-
do medidas, no se puede creer”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Penquistas recordarán a padre 
Enrique Moreno con misa en su honor
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SACERDOTE DEJÓ UN IMBORRABLE LEGADO EN DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Tras sufrir un accidente cerebro 
vascular, el también periodista, murió 
en la ciudad de Quito, donde se 
mantenía internado hace días.

La noche del domingo, se conoció 
acerca del fallecimiento del sacerdo-
te de la congregación de los Sagrados 
Corazones Enrique Moreno Laval, de 
76 años de edad, quien jugara un im-
portante rol en la defensa de los Dere-
chos Humanos en la Región del Bío Bío 
durante la Dictadura. 

El también periodista, se encontra-
ba en Ecuador participando de un en-
cuentro espiritual, cuando intempes-
tivamente sufrió un accidente cerebro 
vascular el pasado miércoles 14 de fe-
brero. Producto de ello, fue internado 
e intervenido de urgencia. 

Según se conoció, el padre Moreno 
se mantenía en coma inducido y el 
domingo le fueron retirados los se-

dantes, cuestión que provocó un de-
terioro de sus funciones cerebrales y 
derivó en su muerte. 

Hoy martes, el Colegio de Periodis-
tas penquista lo recordará con una 
misa en la parroquia El Sagrario, fija-
da para las 19:00 horas. 

 
Una historia en Concepción 

En sus facetas de periodista y sacer-
dote, se le recuerda con mucho cari-
ño en la Región del Bío Bío, donde re-
sidió por 12 años. 

María Eliana Vega, presidenta del 
Consejo Regional del Colegio de Perio-
distas e investigadora de la vida y obra 
del padre Moreno, destacó que tras de 
regresar a la zona en 1975, jugó roles 
de suma importancia en pleno régi-
men militar. 

vulneraciones que sufrían trabajadores 
de la Región. 

“Enrique también estuvo en la Parro-
quia Universitaria, en contacto con lo 
que ocurría con el movimiento estu-
diantil de la Universidad de Concep-
ción en los ‘80, donde creó lazos que 
hasta ahora se recuerdan”, contó la pe-
riodista. 

Otra comunidad grande que lo re-
cuerda con gratitud y un enorme cariño 
es la del Colegio de los Sagrados Cora-
zones de Talcahuano, que lo recibió en 
la década del sesenta como seminaris-
ta y donde por muchos años se desem-
peñó como educador. 

 
Traslado a Chile 

René Cabezón, superior provincial 
de los Sagrados Corazones de Chile, in-
formó que la madrugada de este martes 
viajó a Ecuador para acelerar los trámi-
tes del desplazamiento del cuerpo. 

“Tenemos previsto que si todo va bien, 
el miércoles sería la fecha de traslado, no 
sabemos si en el transcurso de la maña-
na o en el día”, expresó el religioso.

MORENO LAVAL fue el 
primer vicario de la Pastoral 

Obrera de Concepción, entre 
1979 y 1985.

PORTAL WEB SSCC

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Primero, ocupó un lugar en el De-
partamento de Comunicaciones del 
Arzobispado de Concepción, desde 
donde realizaría un programa radial 
llamado “Testimonio”. En él, según re-
lata Vega, “se daba cuenta de los atro-
pellos a los Derechos Humanos. Enri-

que estaba a cargo y también lo repor-
teaba. Cumplía doble papel, pastoral 
y periodista”. 

Más tarde, entre 1979 y 1985 se 
transformó en el primer vicario de la 
Pastoral Obrera en la ciudad, instan-
cia que puso particular énfasis en las 
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Chefs locales impulsan primer 
encuentro de cocina patrimonial

REUNIRÁ A 55 COCINEROS DE TODO CHILE EN LA CIUDAD DE CAÑETE

Siendo jurados en el Concurso 
Nacional de Gastronomía de San-
tiago, a los chefs penquistas, Carlos 
Beltrán y Jerónimo Rosas ( fotogra-
fía), se les ocurrió la idea de organi-
zar un encuentro de comida y coci-
na patrimonial. Los esfuerzos se 
hicieron y este 17 y 18 de marzo en 
el restorán “La Sazón del Lago” en 
Cañete, se llevará a cabo la “Prime-
ra convención nacional de cocine-
ros por nuestra identidad alimen-
taria”, esfuerzo inédito que busca 
rescatar, potenciar e intercambiar 
recetas y productos patrimoniales. 

Lograron una convocatoria de 
60 invitados, 55 chefs y otros invi-
tados ligados a la documentación 
de este tipo de cocina, así como a 
representantes del sector turismo. 

“Reunimos a 60 cocineros de 
todo el país de norte a sur. Están 
confirmados cocineros de Arica, 
Antofagasta, La Serena, Valparaíso, 
Santiago, Rancagua, Talca, Chillán, 
Los Ángeles, Pucón, Valdivia, Puer-
to Varas y Punta Arenas”. 

Por Bío Bío, serán 20 chefs loca-
les de destacados restoranes, hote-
les e instituciones educacionales 
que serán parte de lo que promete 
ser una verdadera fiesta, que cuen-
ta con el apoyo de la Municipa-
lidad de Cañete en su organi-
zación y desarrollo, donde 
también se han sumado al-
gunas empresas turísticas 
destacadas de la Región, 
quienes aportarán con un 
recorrido turístico étnico 
lacustre por la zona.  

¿Qué se entiende 
por cocina patrimo-
nial? 

Esto tiene 
que ver 
con el ca-
rácter ge-
neracio-
nal que 
t i e -
n e n  

Buscan rescatar productos y sabores, además de retroalimentarse con los 
conocimientos culinarios de distintas zonas geográficas. 

FOTO CAROLINA ECHAGUE M.

recetas y alimentos, cuyas prepara-
ciones deben haber pasado al me-
nos por tres generaciones.  

A modo de ejemplo, Rosas desta-
có la empanada de changle a base 
de este hongo comestible, las pro-
pias pancutras, la “pescá seca”, el 
cochayuyo, el haba morada, el ma-
qui, las papayas de Cobquecura, 
las longanizas de Chillán, los piño-
nes de Alto Bío Bío y una variedad 
amplia de legumbres . 

“La Región del Bío Bío es una de 
las que más tiene patrimonio ali-
mentario en Chile. Hay que enten-
der que acá las variaciones no en-
cajan en esta denominación, ya que 
un plato determinado de un chef no 
puede llamarse patrimonial si no es 
replicado de una receta patrimo-
nial”, enfatizó Jerónimo Rosas, chef 
organizador y del restorán Maqui, 
en Camino del Agua. 

 
La actividad 

 
“A través de 

c onversato-
rios, char-
las de 
i n -

vestigadores culinarios , paralelo a 
la muestras de platillos representa-
tivos de cada una de las regiones ex-
positoras. 

Los lineamientos de la actividad 
irán desde: Día de la cocina chile-
na a través de los ojos de las regio-
nes; sustentabilidad de la cocina, 
alimentos y su potencial desarrollo; 
exposición de modelos de desarro-
llo de gastronomía local, a través de 
representantes de regiones partici-
pantes con proyectos ejecutados. 

“Aquí se quiere mostrar a la fra-
ternidad que es posible cultivar en-
tre cultores de la cocina y generar 
un espacio para el debate, conver-
sación y el buen compartir, dando 
la importancia que tiene el almacén 
alimentario de nuestra región”, sos-
tuvo Rosas. 

El equipo organizador esta com-
puesto por los chef antes mencio-
nados, más Christian Portilla, Pao-

la Carrasco y Soledad Carrill.  
En redes sociales es-
tán en www.face-

book.com/conven-
ciondecocineros e 

instagram @con-
venciondecoci-

neros.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

17-18
de marzo se realizará la “Primera con-
vención nacional de cocineros por la 
identidad alimentaria” en Cañete.

55
chefs de varias regiones de Chile se 
darán cita en Cañete para sumar y com-
partir experiencias culinarias.

IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.669,86 

COMMODITIES 

-1,27% Igpa -1,21

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.068 Cobre (US$c/libra)$322,55
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $ 63,91

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.918,90
Dólar Observado $588,28 Euro $722,97

28.436,54 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 17 de Marzo 12 de Mayo Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 17 de Marzo 02 de Junio Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
INICIO MARZO 2018

Pescadores industriales, patro-
nes y Tripulantes, de sindicatos in-
terempresas con sede Talcahuano, 
manifestaron que en el nombra-
miento de el diputado Jorge Ulloa, 
en la Intendencia de la Región del 
Bío Bío, valoran que sea un hombre 
de la zona y que conoce la temáti-
ca pesquera. Fue miembro perma-
nente de la Comisión Pesca, Acui-
cultura e Intereses Marítimos y de 
Defensa Nacional. Aquello, esti-
man, es una ventaja para la Región. 

Juan Carlos González, presiden-
te de Patrones, agregó que tienen la 
disposición a trabajar en forma co-
laborativa con la nueva autoridad, 
en pos de concretar lo mejor posi-
ble lo que debe ser el desarrollo ar-

mónico y favorable para la seguri-
dad alimentaria, el cuidado de los 
recursos y el bienestar de los traba-
jadores de la pesca. 

Hugo Roa, presidente de Tripu-
lantes, reaccionó señalando que 
les deja conforme el nombramien-
to porque es una persona que co-
noce muy bien la Región y especial-
mente el sector pesquero, pero, en 
lo macro, lo relevante es que sabe 
las necesidades de todo el Bío Bío. 

Hizo ver que: “francamente, nos 
alegramos que el intendente sea de 
la Región, porque esta es una re-
gión que tiene muchas necesida-
des y lo que requerimos es una 
persona que pueda gestionar solu-
ciones a los complejos temas que 

la afectan, por ejemplo, el pesque-
ro que ha sido complicado y con-
troversial en estos días. El futuro 
intendente participó activamente 
en la elaboración de la Ley de Pes-
ca y así es como conoce efectiva-
mente las enmiendas que hay que 
hacerle. Esta ley ha sido muy criti-
cada, aunque yo creo que la mayo-
ría de esas críticas son infunda-
das porque no se debe olvidar que 
la FAO la ha reconocido como una 
de las más modernas y que ha ser-
vido de base para otras legislacio-
nes pesqueras en el mundo. Esta-
remos atentos y sí es necesario co-
operar lo haremos como lo hemos 
hecho siempre con las distintas 
autoridades.

Pescadores embarcados 
valoran designación de Ulloa

GENTILEZA HUGO ROA .

Tráfico aéreo nacional alcanza 
su mayor alza en 10 años

Al parecer, la estrategia de vue-
los low cost ha entregado buenos 
resultados para las compañías 
aéreas. De acuerdo al último in-
forme mensual, publicado por 
la Junta de Aeronáutica Civil 
( JAC), durante el primer mes de 
2018 se transportaron 1.299.120 
pasajeros en vuelos realizados 
en el territorio nacional, lo que 
comparado con mismo periodo 
del año anterior, representa un 
alza de un 21,8%. Según las esta-
dísticas de la institución, el últi-
mo registro de un alza tan alta en 
enero ocurrió en 2008. 

“Las estadísticas de tráfico aé-
reo reflejan un mercado cada 
vez más dinámico. Hoy existen 
más oportunidades para que las 
personas puedan movilizarse en 
avión y una gran cantidad de 
chilenos han aprovechado de 
hacerlo durante sus vacaciones. 
Durante 2017 el tráfico creció 
sobre 10% y estimamos para 
2018 un incremento similar o 
mayor”, señaló el secretario ge-

FOTO:ARCHIVO  

neral de Junta de Aeronáutica 
Civil, Jaime Binder. 

Por otra parte, el tráfico aéreo 
internacional movilizó a 
1.084.167 personas, durante ene-
ro, anotando un aumento de un 
8,4%. En total, 2.383.287 perso-
nas viajaron en el primer mes del 
año tanto dentro como fuera de 
Chile, lo que representó un creci-
miento total de un 15,3% respec-
to de igual mes de 2017. 

 
Los destinos favoritos 

Las rutas nacionales con ma-
yor tráfico de pasajeros, en ene-
ro, fueron Antofagasta (160.069); 
Calama (148.475); y Puerto 
Montt (133.390). 

Mientras que, en el ámbito in-
ternacional, Buenos Aires 
(172.528); Lima (161.003); y Sao 
Paulo (117.796), siguen siendo 
los destinos predilectos por los 
chilenos. Según el informe, les si-
guen las ciudades de Bogotá 
(55.932); Río de Janeiro (50.320); 
y Miami (47.1126).
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián     

SOSTENIBILIDAD EMPRESARIAL

L
os conceptos 
de sostenibili-
dad, ética, res-
ponsabilidad 
social y valor 
compartido se 
han transfor-
mado desde 

ya hace algunos años en va-
lores preciados que se deben 
integrar en la cultura organi-
zacional, promovida desde 
los responsables del gobier-
no corporativo a cada área 
de la empresa.  

Estos valores se deben re-
flejar en la organización des-
de el diseño del producto o 
servicio, desarrollo y evalua-
ción de proyectos, y en el rela-
cionamiento con sus grupos 
de interés, lo que le permitirá 
a la empresa proyectarse y ge-
nerar valor de largo plazo. Ello 
implica que los planes estra-
tégicos y la gestión de riesgos 
de las organizaciones deben 
incorporar, y visibilizar las ex-
ternalidades positivas y ne-
gativas de la operación de su 
negocio en sus dimensiones 
ambiental, social y económi-
ca, así como las acciones que 
pueden ser desarrolladas por 
las empresas para mejorar su 
desempeño en estas materias. 
Estos desafíos requieren de 
líderes organizacionales que 
comprendan e integren el de-
sarrollo sostenible como en-
foque de gestión y de genera-
ción de valor para su organi-
zación, y los grupos de interés 
(stakeholders).  

 
Minimizar impactos 

Así, la sostenibilidad em-
presarial es una forma de 
compromiso con el desarrollo 
sostenible, reconoce la im-
portancia del desarrollo y cre-
cimiento económico de la 
compañía de una manera so-
cialmente responsable con 
sus comunidades y minimi-
zando sus impactos en el me-
dio ambiental. El desarrollo 
sostenible considera el uso 
equitativo y responsable de 
los recursos, busca compati-
bilizar el desarrollo económi-
co, social y ambiental de una 
comunidad a largo plazo, 
compatible con el desarrollo 
de la empresa. 

De este modo, la sostenibi-
lidad empresarial permite el 
desarrollo de la organización 
y le permite integrar herra-
mientas, estrategias de ges-
tión y de responsabilidad em-

comunidades aledañas, que 
no necesariamente respon-
den a los aspectos estratégi-
cos de la empresa. Lo anterior 
ha ido evolucionando, estas 
acciones se han ido comple-
mentando y redirigiendo a 
acciones de creación de valor 
conjunto para la compañía y 
la comunidad e integrando 
acciones de innovación. Con 
ello, han variado las habili-
dades empresariales y de ges-
tión requiriendo mayor espe-
cialización en estas materias 
con una visión más amplia 
del negocio.  

Lo que están aprendiendo 
las propias empresas es que la 
sostenibilidad requiere refor-
zar valores como la ética, la 
responsabilidad, el respeto y la 
transparencia en la organiza-
ción de forma transversal. Ello 
permitirá desarrollar una ope-
ración y desempeño econó-
mico, social y ambiental con-
sistente, y dar credibilidad al 
compromiso de sostenibili-
dad de la empresa generando 
mayores niveles de confianza 
en sus clientes, proveedores, 
trabajadores, inversionistas, 
entre otros grupos de interés.

ÉTICA, RESPONSABILIDAD Y  
TRANSPARENCIA POTENCIAN EL  
DESARROLLO DE LAS ORGANIZACIONES

Los permanentes cambios tecnológicos, sociales y conductuales imponen el desafío a las empresas de integrar a su 
gestión y generación de valor el concepto de sostenibilidad empresarial. La combinación exitosa de efectividad y 
eficiencia hace que una empresa sea sostenible a largo plazo desde el punto de vista económico.

presarial como elementos cla-
ves para asegurar la continui-
dad de su organización. Exa-
mina los impactos de la ope-
ración, funcionamiento y 
proyectos de crecimiento de la 
organización a sus grupos de 
interés, desde diversas pers-
pectivas como son el medio 
ambiental, social y los aspec-
tos financieros. 

Hoy más que nunca las di-
versas organizaciones y 
principalmente las empre-
sas como agentes del creci-
miento económico, además 
de orientar sus objetivos a 
la creación de valor, riqueza 
y empleo, deben integrar 
una operación socialmente 
responsable con las comuni-
dades en las cuales se inser-
tan. Esto debe fundamentar-
se en prácticas empresaria-
les creíbles, éticas y 
transparentes para susten-
tar el negocio en mercados 
cada vez más exigentes, don-
de los grupos de interés de-
mandan información de sos-
tenibilidad de las empresas 
lo que además trae diversos 
beneficios para la propia or-
ganización.  

Beneficios 
Dentro de los beneficios 

para la organización se identi-
fican: definición de visión y es-
trategias de desarrollo sosteni-
ble, y de largo plazo, potencia-
miento de sistemas de gestión, 
atracción y retención de clien-
tes o usuarios, y mantención y 
mejoramiento de la motiva-
ción, compromiso y producti-
vidad de trabajadores, y pro-
veedores. Asimismo, se poten-
cia la reputación de la empresa 
y la confianza de sus grupos de 
interés. A la vez que se atrae fi-
nanciamiento, capital para su 
crecimiento y desarrollo, y se 
logran ventajas competitivas y 
posición de liderazgo. 

Actualmente, muchas em-
presas están implementado 
programas y proyectos de 
apoyo a la comunidad, no obs-
tante es relevante que estas 
acciones respondan a los rea-
les intereses y expectativas de 
los diversos grupos de interés 
de la empresa (clientes, tra-
bajadores, comunidad, pro-
veedores, entre otros), gene-
rando una verdadera cone-
xión con la estrategia de la 
empresa.  

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

La sostenibilidad se insta-
ló inicialmente como accio-
nes de responsabilidad social 

empresarial, que se orienta-
ron a diversos tipos de accio-
nes como transferencias a las 
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PATRICIO VALLADARES, DIRECTOR LOCAL
Su interés comenzó por otro 

lado. “De chico, leo cómics, libros y 
me gustaba Robocop, quería ser él 
(ríe). Después, con un amigo, te-
níamos una banda de thrash metal 
y queríamos hacer un videoclip. 
Revisando los de otros me di cuen-
ta que no eran tan producidos, eran 
hueones gritando con sangre, mi-
nas en pelota (sic). Después, empe-
cé a buscar en los videoclubs y en-
contré películas de terror de bajo 
presupuesto y me di cuenta que 
podía partir haciendo eso. De ahí 
salió un corto y le agarré cariño a 
esto, a ver más películas y cómo se 
trabajaba”. Así, Patricio Valladares 
relató cómo se gestó su llegada al 
cine. Un mundo donde se ha gana-
do un espacio, sobre todo, en el ám-
bito del horror y en el que se ha ido 
abriendo puertas que lo tienen con 
proyectos en varios lugares. 

Hoy, se encuentra como jurado 
de CineLebu 2018, donde además 
estrenará su película “Nightworld”, 
esta noche a las 22 horas. “Desde 
que conozco este festival ha sido el 
primero que pasa un abanico más 
amplio de películas. Entonces, 
cuando me invitaron a mostrarla 
acá, me hace sentido”, comentó. 

El 2017 fue un buen año para Va-
lladares. Con “Nightworld” logró 
reconocimiento a nivel internacio-
nal y, en el plano local, recibió el pre-
mio regional de Arte y Cultura en la 
categoría Artes Audiovisuales. “Es-
trenamos dos películas e hicimos 
un mercado para unir a los realiza-
dores que les gusta el cine fantásti-
co, una especie de laboratorio. Son 
muchos chicos, de mi edad o más 

“Quiero hacer una 
película de acción  
con Van Damme”
Realizador, que está siendo jurado en CineLebu 2018, se 
refirió a ser parte de este evento, a la evolución que ha 
tenido en su trayectoria y a sus próximos desafíos. 

cabros y, también, más viejos, que 
quieren hacer una película, yo mis-
mo tenía varios conocidos que que-
rían hacer, por ejemplo, algo de 
vampiros. Y no hay de dónde aga-
rrarse. Nosotros les dimos la instan-
cia de traer gente que trabaja en 
eso, que vende películas, que pro-
duce. Para mí eso fue un logro bue-
no, algo que hacía falta. Llegó mu-
cha gente”. 
 
Por sus próceres 

Si bien, lleva tiempo en el mundo 
del cine, Valladares indicó que hay 
un momento en que dio un paso de-
cisivo y dejó las realizaciones más 
amateur. “Fue en el 2011, cuando 
postulé a un Fondart... Mucha gen-

te los ganaba, era caleta de plata 
para mí, pasaban 30 palos para un 
corto. Investigué bien, me asesoré y 
gané un fondo regional. Con eso 
presenté un corto, pero pensando 
en hacer una película. Conseguí 
plata del municipio de Chillán, del 
municipio de Hualpén y la arma-
mos. Se llamaba ‘En las afueras de 
la ciudad’, y ese trabajo produjo el 
quiebre en mi carrera”, señaló. 

Al respecto, agregó que “esa pe-
lícula la mandé a un festival de cine, 
Fantasía, en Canadá, y ahí entré a 
trabajar de verdad. Allá la vio Mi-
chael Biehn, actor de ‘Terminator’, 
quien me dijo que quería rehacer-
la. Me iba a pagar los derechos y le 
dije que me pagara menos, pero yo 

la dirigía. Llegamos a un acuerdo, 
la hice y después de eso se produjo 
un boca a boca. Llegaron produc-
tores, agentes de venta y, también, 
de representación. Desde ahí que 
he podido vivir de esto. No vivir 
bien (ríe), pero vivir”. 

Junto con señalar que vive entre 
Hualpén y Europa, contó cuáles 
son sus principales iniciativas a 
corto plazo. “Trabajo en un proyec-
to Corfo, junto con un fondo Irish 
Board más el aporte de un produc-
tor privado. Eso es un piloto de una 
serie de TV, pero es autoconclusivo, 
no tiene continuidad. Es como un 
capítulo de los ‘Expedientes X’ pero 
sin Mulder y Scully. Sci Fi, terror. 
Luego lo presento al mercado de 
Cannes, pues aparte del festival se 
hace esto, donde se venden y com-
pran películas. Ahí la llevaremos, 
para buscar agentes de venta y los 
recursos que me faltan. Paralela-
mente, estoy en Bulgaria, en una se-
rie de TV en inglés pero grabada 
allá y solo dirijo”, señaló.  

Además, indicó que le gustaría 
incursionar en otro ámbito del cine. 
“Quiero hacer una película de ac-
ción, pero afuera. Me gustaría con-
seguir actores que quiero, como 
( Jean-Claude) Van Damme, Dolph 
Lundgren, de esa época. Un filme de 
acción, pero con estos próceres... 
Me puse una meta, de cumplir to-
dos mis próceres. Sé que Van Dam-
me no es tan caro como antes. Y 
quiero pasar del terror a la acción, 
pero no de artes marciales, sino 
tipo ‘Arma mortal’”.

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.
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FRASE

“Cuando hice la película ‘En las 
afueras de la ciudad’, el 2011, se 
produjo un quiebre en mi carre-
ra. Fui la primera, con apoyo del 
Fondart y los municipios de 
Chillán y Hualpén”. 

En otros países, son nichos 
importantes el DVD, el Blu-Ray, 
el VOD, la misma televisión. Acá 
se enfoca todo en el cine y eso 
es un modelo muy antiguo”.
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Concepción, una ciudad  
amigable para los ciclistas

En el frontis del Arco de Medicina de la 
UdeC, autoridades junto a representantes 
de la agrupación Más Cleta y la comunidad 
en general, inauguraron la ciclovía de Ave-
nida Roosevelt. Circuito que se suma a los 
otros puntos estratégicos creados en la ciu-
dad de Concepción con el fin de permitir 
nuevas vías de acceso y transporte para los 
ciudadanos.

En el frontis del Arco de Medicina de la 
UdeC, autoridades junto a representantes 
de la agrupación Más Cleta y la comunidad 

nida Roosevelt. Circuito que se suma a los 

dad de Concepción con el fin de permitir 
nuevas vías de acceso y transporte para los 

RODRIGO PEÑA, 
Teresita Morales y 
Néstor Bórquez.

ROSMARIE 
PRIM y 
Gloria 
Painemal.

YESENIA MUÑOZ y Mauro Duarte.

JOSÉ GAMBOA y Delicia Labra.

JAIME PAZ y Javier Ferreira.

MATÍAS CONEJEROS.

ALEX 
FUENTES y 

Paola Pineda.

JAIME PAZ y Andrés  Vidal.

ROSEMARIE 
PRIM y Jaime 

Arévalo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Una semana después de este selectivo, se lleva-
rá a cabo el Nacional en las categorías Sub 9, Sub 
11 y Sub 13, donde Chillán Viejo tiene varias 
apuestas de podio. 

En Sub 9, asoma como favorito para quedarse con 
la corona Cristóbal Castro. En tanto, en la serie Sub 

11, Martina Montecinos es candidata para repetir su 
nominación del año pasado a la Rojita. Mientras que, 
en Sub 13, las grandes cartas regionales para quedar 
en la selección chilena son Jaime Lama y Benjamín 
Alfaro. Serie donde hace poco brillaron las gemelas 
Mariam y Natasha Ruiz (en la foto).

No tendrán descanso durante varias semanas

FOTO ISIDORO VALENZUELA M.

Una patrulla juvenil 
va por los cupos en 
la selección chilena 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SELECTIVO NACIONAL DE TENIS DE MESASamuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

El Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Santiago (CEO) reci-
birá este fin de semana el Selec-
tivo Nacional Sudamericano In-
fantil y Juvenil de Tenis de Mesa 
2018, instancia donde se reunirán 
de manera exclusiva los mejores 
exponentes de ambas categorías 
en el país. 

Será a partir de este evento que 
se conformará la selección que re-
presentará a Chile en el campeo-
nato subcontinental a realizarse 
en la capital, entre el 21 y 25 de 
marzo próximo. 

Y, como era de esperar, la Región 
estará bien representada, con un 
total de nueve exponentes que 
buscarán inscribir su nombre en-
tre los ocho clasificados por cate-
goría en el máximo certamen in-
ternacional de esta parte del año. 

Se trata de ocho paletas de Chi-
llán Viejo y una de Los Ángeles, 
quienes durante este sábado y do-
mingo pretenden dar cuenta del 
sostenido avance de la disciplina 
en Bío Bío. 

 
Más preparados que nunca 

La lista de jugadores que dirán 
presente en el selectivo de este fin 
de semana, está compuesta por las 
gemelas Mariam y Natasha Ruiz, 
además, de Jean Parra, Raúl Rojas, 
Sebastián Castro, Manuel Matus y 
Felipe Flores, todos de Chillán Vie-
jo y que participarán en la serie In-
fantil. Junto a ellos aparece su cote-
rráneo, Diego Matus, aunque en la 
categoría Juvenil, junto a Javiera 
González, deportista de Los Ánge-
les y que intervendrá en Infantil. 

El grupo de chillanvejanos se en-
cuentra trabajando a las órdenes 
de los hermanos Claudio y Marce-
lo Zapata, con el apoyo de Jo-
nathan Hernández, en una labor 
que se ha extendido durante todo 
el verano, tal como manifestó el DT 
Claudio Zapata. 

“Trabajamos para esto, así es 
que esperábamos tener varios no-
minados al selectivo. Aquí los chi-
quillos no salieron de vacaciones, 
compitieron en todos los torneos 
en la antesala de este evento, así 
que hubo mucho esfuerzo para lo-
grar este primer objetivo”, partió 
señalando. 

Sobre el certamen, que tendrá 
en acción a 16 jugadores por cate-
goría y que clasificará a tan sólo 
ocho al Sudamericano, el entrena-

IND

Ocho jugadores de Chillán Viejo y una de Los Ángeles 
fueron convocados por la federación criolla, para disputar 
el clasificatorio rumbo al Sudamericano de marzo. 

dor reconoció que esperan bas-
tante dificultad, pero que están 
ilusionados con lograr varios cu-
pos en la selección.  

“Nuestra meta realista es que, al 
menos cinco de los ocho, puedan 
entrar, un objetivo que nos pusi-
mos en diciembre del año pasado, 
cuando iniciamos nuestra prepara-
ción. Será duro, porque hay rivales 
que están trabajando igual de fuer-
te que nosotros, pero tenemos con-
fianza, porque, además, el formato 
de clasificación premia a los chicos 
que anduvieron bien en los nacio-
nales previos. Gracias a ello, Jean 
(Parra) está como segundo cabeza 
de serie y Raúl (Rojas) tercero, así 
que logrando ubicarse entre los 
cuatro mejores ya sea el sábado o el 
domingo, están en la selección”, 
sentenció. 

Similar confianza mostró Jean 
Parra, una de las figuras del equipo 
local. “Estamos entrenando muy 
fuerte, todos los días en doble jor-
nada, lo que nos da la tranquilidad 
de que llegaremos bien prepara-
dos. Por mi parte, estoy contento 
porque me encuentro arriba en la 
clasificación y pese a que quería 
estar primero, me basta hacer un 
selectivo bueno para representar a 
mi país en el Sudamericano. Esa es 
la mentalidad que tenemos todos 
en nuestro equipo, estamos forta-
leciéndonos física y psicológica-
mente, y todos tenemos las mis-
mas ganas de clasificar”, cerró.

Se llevará a cabo el Torneo 
Sudamericano Infantil y 
Juvenil en el Centro Olímpico 
de Santiago.

Al 25 de marzo
21

Las gemelas Mariam y 
Natasha Ruiz aparecen con 
grandes opciones en la serie 
Infantil Femenina.

Hermanas Ruiz 
apuestan firme

D. Concepción Cup tiene ganadores
Con absoluto éxito se puso tér-

mino a la primera versión del De-
portes Concepción Cup, torneo 
organizado por el club social, a 
través de un proyecto Fndr y que 
reunió a más de 800 jóvenes futbo-
listas de diversas escuelas de fút-
bol de la Región. 

El evento, que contó con la 
presencia de más de 5 mil asis-
tentes en los Campos Deporti-
vos de Nonguén, tuvo como 
gran ganador a la Academia Pa-
tricio Almendra de Chiguayan-
te, que consiguió el título en las 
cuatro categorías que tuvo este 

año el campeonato. 
En Sub 14, se impuso a Concep-

ción Norte y AFI Futuros Talen-
tos, segundo y tercero, respectiva-
mente. En Sub 12, la Copa de Oro 
también fue por los Almendra 
“boys”, seguidos de U. de Chile 
Talcahuano y AFI Futuros Talen-
tos. Por su parte, en Sub 10, tras 
los monarcas se ubicaron Hua-
chipato y AFI Futuros Talentos, 
mientras que en Sub 8, el cam-
peón fue Patricio Almendra, es-
coltado por U. de Chile Talcahua-
no y Deportes Concepción.  

Desde la organización del certa-

men se mostraron satisfechos con 
la participación y entusiasmo de 
los participantes.  

“Estamos muy orgullosos del 
esfuerzo que los equipos han rea-
lizado dentro y fuera de la cancha 
en la primera versión de la De-
portes Concepción Cup. Cada ju-
gador, apoderado y profesor fue 
fundamental para la realización 
del torneo, el cual tuvo como prin-
cipal propósito fomentar la acti-
vidad deportiva y familiar, así 
como fortalecer los lazos de com-
pañerismo entre diversos clubes 
de la Región”, señalaron. 
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OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible fallecimientos de nuestro querido es-
poso padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

GILBERTO WASHINTHON GRANDÓN CASTILLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la sede Fundación Fernando Alvarez (Serrano 746, Con-
cepción). Su funeral será hoy, saliendo el cortejo a las 15.00 hrs., en dirección al 
cementerio Parque del Sendero. 
 
Su esposa Clementina Lagunas L. 
Hijos: Jimena, Irene, Alvaro, Olga, Alfredo y Héctor Grandón Lagunas 
Nueras, yerno y nietos 
 
Chiguayante, 27 de febrero de 2018.

Dice el Señor: “Yo soy el camino la resurrección y la vida, el que cree en mi aun-
que muera vivirá”. 
Lejos de su patria, pero siempre cercano a los corazones de quienes le conoci-
mos, ha partido a la Casa del Padre nuestro sacerdote y amigo. 
 

ENRIQUE MORENO LAVAL 
SS.CC. 

(Q.E.P.D)  
Agradecemos y reconoceremos por siempre su testimonio y coraje en los 
años de dolor. 
 
Mesa Comunal Concepción 
Partido Demócrata Cristiano 
 
Concepción, 27 de febrero de 2018.

Más de 300 atletas sudaron 
para ser el Espartano 2018

Una nueva muestra de 
fuerza y sacrificio físico die-
ron los más de 300 deportis-
tas, que se dieron cita en la 
cancha Las Camelias de Qui-
llón, para disputar la cuarta 
versión de la Carrera de Los 
Espartanos.  

Personas llegadas desde 
diversos puntos de la Región 
participaron de la compe-
tencia, que se realizó en cate-
gorías desde los cuatro a 50 
años y más, en distancias de 
uno, tres y seis kilómetros.  

Nuevos y complejos obs-
táculos naturales y artificia-
les hicieron de la carrera un 
desafío sólo para valientes, 
que debieron soportar tem-
peraturas cercanas a los 30 
grados, dificultad a la que se 
sumó un suelo de arena 
suelta que acompañó a los 
atletas durante gran parte 
de la carrera. 

Finalmente, y tras una du-
rísima competencia, Luis 
Alarcón se quedó con el oro 
en la general masculina, se-
guido por Jean Roa y Mario 
Rivas. Mientras que, en da-
mas, Judith Vallejos encabe-
zó el podio, secundada por 
Luzmira Valenzuela y Car-

men Gloria Moya. 
 

Para seguir repitiéndola 
El recientemente creado 

club Maikohl Runners de Tal-
cahuano acaparó las mira-
das en el Valle del Sol. Esto, 
porque como ya es costum-
bre, sus 10 miembros corrie-
ron con poleras con la ima-
gen de Maikohl Contreras, 
joven deportista chorero que 
fue asesinado en noviembre 
del año pasado cuando trota-
ba en las inmediaciones del 
Parque Tumbes. 

“Es una satisfacción de 
cada uno, algo personal, por-
que aquí nadie te ayuda, todo 
debes lograrlo por tus pro-
pios medios”, comentó 
Eduardo Martínez, cuñado 
del fallecido atleta. 

Por su parte, Gastón Gon-
zález, encargado de Depor-
tes de la Municipalidad de 
Quillón, destacó la instan-
cia. “Estamos contentos con 
la gran convocatoria que 
tuvo esta versión, consoli-
dando este evento al punto 
de que logramos doblar la 
cantidad de participantes en 
relación a la del año pasado. 
Creemos que seguirá cre-

ciendo, por lo mismo, debe-
mos añadir otros elementos 
más para que así sea. La 
gente lo disfrutó mucho, por-

que los obstáculos eran más 
complejos y la carrera más 
exigente, lo que nos deja muy 
conformes”, dijo.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

14/24 13/28
LOS ÁNGELES

12/28
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN12/26

RANCAGUA

13/27
TALCA

13/26
ANGOL

10/24
TEMUCO

8/19
P. MONTT

12/23
MIÉRCOLES 

12/23
JUEVES 

12/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Gabriel / Leandro

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz verde 
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086 Local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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